

## REPORTAJES~

### La Novelada Vida de Pérez Rosales

En su "Historia Personal de la Literatura Chilena", el crítico Hernán Diaz Arrieta (Alone) escribe referencias a la obra y a su autor: "Hasta vez se, habrá dado tal concomitancia en un hombre, un libro y un país como la que hay entre Pérez Rosales, sus "Recuerdos del Pasado" y Chile; cada uno está en el otro y resulta imposible nombrar a cualquiera sin apelar a los demás. Los tres, congenitados, forman un solo ser, con el mismo carácter y anhelo desarrollado".

"Y en realidad, no solo hay" que destaca esa indiscutible unidad entre autor, obra y país, sino también hay que reconocer que la vida de Vicente Pérez Rosales, genio del estatubismo chileno, es en si una novela.

#### LA HISTORIA A TRAVÉS DE LOS LIBROS

Nacido en 1867, tres años antes que el 18 de septiembre pasara a ser incesora principal figura nacional, su maestro, don Juan Enrique Rosales, sería asesinado de ese Junto de Cobogno (también sería deportado a Juan Fernández). Su madre es considerada la reina de la Patria Vieja...

Cómo dice Alone —y volvemos a citarlo— "desde la infancia, Pérez Rosales tuvo, como al díjeron, la historia a domicilio".

Y así en sus escritos están plasmada esa historia. Como, por ejemplo, esa celebración que se realizó en la casa donde vivió su padre (una tarde perteneciente al Presidente Bustamante), y a la que don Javier Carrera asistió llevando una corona de diamantes puesta al revés. Otra, asistente: José de San Martín. Y ahí se entondió el Himno Nacional argentino. El chileno iba no existía.

Pero no todo serían celebraciones. También en Méndez, la familia de Vicente Pérez Rosales fue testigo de la ejecución de sus amigos, los hermanos Carrera.

Tras sus primeros estudios en Chile, Vicente Pé-

rez Rosales fue enviado a Europa. Su familia lo consideraba "Inscrutable". Fue encargado a un marino británico, pero éste lo dejó abandonado a muy poco navegar, en las costas brasileñas. Dio la coincidencia que ahí lo encontraron otro personaje que sería conocido en la historia de Chile: María Grimaldi, Ella, el trago de regreso a la Patria,

Nuevamente —ya en 1880— partió a Europa, esta vez llegó a París, donde fue alumno de los portantes maestros, entre ellos, muchos exiliados españoles. Entre los más deslumbrados figuraba, por ejemplo, Leandro Fernández de Moratín. Y en Francia frecuentó a otras personalidades: a José de San Martín, a Mariano Egaña... Solo en 1887 regresaría a Chile.

#### COLONIZADOR DEL SUR

En su Vida Vicente Pérez Rosales ensayaría el verso óctico. Así, quizá se haría célebre por sus escritos, fue granjista, mercancista, agricultor, capataz de teatro, contrabandista y minero. Pero también sería un importante liberto político y a él se le confiaría una delicada e importante tarea: la colonización alemana en el sur de Chile.

Al ser designado agente de colonización en Llanquihue (octubre del año 1889), este hombre que también había estado entre los chilenos que viajaron a buscar oro a California, pose todo lo que estaba de él durante seis años, para instalar colonos, defensores, solucionar los problemas que se les fueran presentando, y estimular, a veces, sus labores agrícolas e industriales. Asimismo fue designado Comandante en Hamburgo. Fue entonces —1897— cuando escribió su "Reseña sobre Chile", en que buscaba iluminar la atención del extranjero sobre numerosos países.

Dos años más tarde, y ya de regreso en Chile, asumió un nuevo cargo: la Intendencia de Concepción. Y en 1891 fue elegido diputado por Chile

Bío. Su carrera parlamentaria continuó y culminó en 1896 al ser elegido senador por la provincia de Llanquihue, a la cual tanto esfuerzo había entregado siendo agente colonizador. Participaría en el Congreso Nacional hasta 1902 (en 1887 fue uno de los fundadores de Fomento Tabati).

Pero Vicente Pérez Rosales iba asimilando cada imagen, cada hecho, cada paisaje chileno. De ahí surgirían sus escritos. Colaboró durante un tiempo en la "Revista Chilena" y muchas de sus publicaciones comenzaron a ser bien conocidas. Incluso su obra maestra —"Recuerdos del Pasado"

El resultado? "Recuerdos del Pasado", obra que fue calificada por Miguel de Unamuno como el mejor libro chileno. Es, en realidad, el retrato de su país que hace un hombre que viajó mucho, que conoció mundo y que se dio sin medida a las diferentes tareas que fueron absorbiéndole en distintas etapas de su vida.

Y, además, hay que destacar su prosa. Pero tal vez la mejor forma de destacarla sea citándola a conocer. Por ejemplo, en el ese párrafo en que relata su memoria cuando se encontraba en Europa en el colegio de Silveira y anunciaron la visita del General San Martín, que "causó a los chilenos y argentinos la más viva alegría, a los peruanos taciturnidad y a los españoles descontento".

Vicente Pérez Rosales recuerda: "Llegó al colegio a pie, a pesar de la distancia que lo separaba de su modesta habitación; vestía levita gris rigurosamente abotonada, llevaba guantes de ante del mismo color y se apoyaba en un grueso bastón. Al principio no me conocí; más, comencé a ver que yo me lantaba a abrazarlo, llorando con gritos de contento. Mi General", después de abrazarme con efusión, de separarme una poca, de mirarme con atención y preguntarme de dónde era y a qué familia pertenecía, como conteste aludió mi parecido ver brillar en sus ojos, tan serenos y altaneros, con que tantas veces supe despreciar a la muerte en los campos de batalla, una lágrima de ternura".

Vicente Pérez Rosales "Inscrutable".

de... apareció en el día de Santiago "La Epoca".

#### LA PALABRA DE ENAMORADO

Hoy esa obra ha sido editada con el sello Andrés Bello. Sin duda constituye un escrito que no puede dejar de leer quienes quieran comprender cómo fueron, verdaderamente, mis claves aspectos de nuestra vida pasada. Hechos de los albores independistas, que nos marcaron como Patria y como Nación.

A instancias de unos amigos suyos, Vicente Pérez Rosales revisó esos escritos que estaba publicando en "La Epoca".

(Pasa a la última pag.)

## La Novelada vida de Pérez Rosales. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Novelada vida de Pérez Rosales. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)